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Sektion Konstanz des Deutschen Alpenvereins e.V.  
Mitgliederversammlung 2024 
Berichte aus dem Vorstand und den Fachreferaten 

Stand: 12.03.2024 
Erste Veröffentlichung: 07.03.2024 

 
Die folgenden Texte ersetzen die mündlich vorgetragenen Berichte auf der Mitgliederversammlung.  
Die Aufstellung folgt dem Organigramm der Sektion (s. Webseite Sektion > Satzung, Geschäftsordnungen, 
Organigramm). Vorstand und Fachreferent*innen stehen auf der Versammlung gerne für Fragen zur Verfü-
gung (soweit sie anwesend sind). 
 
1. Vorsitzender - Nils Weidmann 

Gesamtbericht auf der Mitgliederversammlung (TOP 1) 
 
Konstanzer Hütte - Jürgen Pietsch 

• Besucherrekord auf der Konstanzer Hütte: im Jahr 2023 waren über 5.000 Übernachtungsgäste auf 
der Hütte 

• Die Hütte wird professionell durch Sandro Schöpf und Raphaela Eberhardt geführt. 
• Ein normales Jahr. Keine besonderen Reparaturen oder Anschaffungen, außer dass die Spülma-

schine mitten in der Saison ausgetauscht werden musste.  
• Wiederverleihung des Umweltgütesiegels nach dem Pächterwechsel, damit weiterhin Teilnahme der 

Hütte an allen drei Initiativen der Alpenvereinshütten (“So schmecken die Berge” und “Mit Kindern 
auf Hütten”) 

• In 2024 muss voraussichtlich die UV-Anlage für die Wasseraufbereitung erneuert werden.  
 
Gauenhütte – Edgar Pecha 

• In den ersten drei Monaten hatten wir ein Ungeziefer-Problem, weswegen die Hütte von Januar bis 
März geschlossen war. Versuch erst thermisch zu behandeln hat leider nicht funktioniert. Die chemi-
sche Behandlung hat dann Wirkung gezeigt. Seitdem keine Beschwerden mehr.  

• Besucherzahlen ansonsten wieder sehr stabil, Hütte ist gut gebucht. Auch in 2024 sind schon nur 
mehr wenige Wochenenden im Herbst frei.  

• Arbeits-Einsatz im Oktober: viel Holz gemacht. Wir wundern uns, dass jetzt schon sehr viel davon 
weg ist. Bitte an alle Nutzer, das Holz nur zum Heizen zu nutzen und keine Lagerfeuer damit zu ma-
chen.  

• Normales Jahr, ohne große Arbeiten 
• Buchung der Hütte über das Online-Buchungssystem. Vorreservierungs-Recht im November und 

Dezember für Sektionsmitglieder, bevor die Reservierung für die Öffentlichkeit startet. Vorgehen hat 
gut funktioniert, wird für nächstes Jahr wieder so gemacht.  
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Ortsgruppe Konstanz – Michael Hugel 

• Die Ortsgruppe Konstanz wächst stetig. 
• Die Kommunikation zu den einzelnen Treffen über den Emailverteiler hat sich sehr gut etabliert.  
• Es kommen zu jedem Treffen neue, aber auch treue Mitglieder. Somit entsteht ein bunter Mix aus 

verschiedenen Interessen- und Altersgruppen.  
• Seit der letzten Mitgliederversammlung gab es jeden Monat ein Ortsgruppentreffen in und um Kon-

stanz. Unter Anderem Grillen am Bismarckturm, Standup-Paddling am Hörnle und einige schöne 
Stunden in Biergärten gehörten genauso dazu, wie auch viele schöne Tourenvorschläge und einiges 
an Wissenstransfer zum Thema Bergsport. 

• Im letzten Jahr haben sich auch außerhalb der Ortsgruppe einige Seilschaften getroffen und sind 
gemeinsam auf Tour gegangen. Die Idee, eine Plattform für Gleichgesinnte zu schaffen ist also auf-
gegangen und wächst weiter. Auf ein weiteres schönes Jahr mit der Ortsgruppe Konstanz.  

• Vielen Dank an alle, die diese Gruppe möglich machen. 
 
Kletterhalle – Anne Knipper 

• Anstieg Besucherzahlen, 10.000 Besucher mehr als im Vorjahr 
• Weiterhin gute Nachfrage im Kursbereich (für Erwachsene und Kinder), Ferienprogramm wird sehr 

gut angenommen. Planung den Kursbereich auch im höheren Leistungs-Niveau auszubauen, derzeit 
vor allem Anfänger-Kurse 

• Leistungsgruppe liegt seit 2023 in der sportlichen Verantwortung von Marcel Dippon, dem sportli-
chen Leiter der Halle. Regelmäßige Trainings (weiterhin auch mit ehrenamtlichen Trainer*innen), 
Teilnahme an Wettkämpfen auf Landesebene.  

• Im Sommer 2023 wurden die Vorgaben der Stadt, nach dem Kauf der Halle, umgesetzt: Bauzaun 
ersetzt, Fassadenbeschilderung 

• Personalbesetzung: Seit Herbst auch im Trainer-Team wieder voll besetzt.  
• Wettkämpfe: Bouldernight und Bodenseemeisterschaft (Lead), sowie ein Kids-Cup des Landesver-

bandes Baden-Württemberg. Jeweils sehr gut besucht.  
• In 2024 soll der Ausbau des Kinder- und Trainingsbereiches, der bereits 2020 geplant war, umge-

setzt werden. Damit ist dann auch der letzte unausgebaute Hallenteil für das Klettern nutzbar. 
 

Materialverleih – Ulli Schirmer 

• Schulung für Materialverleihteam, u.a. zur PSA-Prüfung 
• 63 kostenpflichtige Ausleihen, d.h. pro Woche min. eine Ausleihe  
• 1.000 € Einnahmen durch Ausleihen an Mitglieder 
• Der Winter war wegen Schneemangel sehr kurz 
• Das Budget im letzten Jahr war knapp, für 2024 höheren Antrag gestellt, um Material in gutem Zu-

stand zur Verfügung stellen zu können.  
• In Stoßzeiten sind wir sehr eingespannt, sodass wir froh sind, dass wir ein neues Mitglied im Team 

haben 
 

Schatzmeister – Alexander Prox 

Bericht des Schatzmeisters im Rahmen der Mitgliederversammlung (TOP 2) 
 
Webseite / Internet – Frank Nachtwey 

DAV360 (Digitalisierungsprojekt des Bundesverbandes) 
• Umstieg der Sektionsseite (www.dav-konstanz.de) Mitte letzten Jahres auf DAV360 

- Seite läuft stabil und es gibt raschen Support vom DAV360-Team aus München 

- Hosting und Wartung wird vom DAV360-Team übernommen 

- Eigene Lösungen für Tourenbuchung (Yolawo) und Bibliothek (Joomla) im Einsatz, da es bis-
her noch keine Module in DAV360 gibt 

• Seiten vom Kletterwerk (https://kletterwerk.de/) und der Jugend (https://jdav-konstanz.de/) sind 
noch nicht auf DAV360 umgestellt, sollen perspektivisch aber folgen. 

http://www.dav-konstanz.de/
https://kletterwerk.de/)
https://jdav-konstanz.de/)
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Öffentlichkeitsarbeit / Presse / Mitteilungen – Steffi Zieten 

• Mitteilungsheft als Kommunikationsmedium an die Mitglieder hat Evaluierungsprozess durchlaufen. 
Resultat: es ist ein wichtiges Kommunikationsmittel, das mehr als 60 % der Mitglieder erreicht. Er-
scheinungsweise zweimal jährlich soll bleiben. Layout und Format soll modernisiert werden.  

• Jubiläumsheft (Mitteilungsheft 1/24) als Neustart. Die Erscheinung des Heftes zur Mitgliederver-
sammlung wird voraussichtlich geschafft. Inhalt des Heftes: normales Mitteilungsheft mit Inhalten 
zur Sektionsgeschichte. Das neue Format (DINA4) wird auch für die kommenden Hefte beibehalten 

• Im Jahr 2024 Wechsel der Druckerei und des Versanddienstleisters. Kosten des Heftes können da-
mit auf dem Niveau der Vorjahre gehalten werden.  

• Es sollen in nächster Zeit weitere Anzeigenkunden für das Mitteilungsheft generiert werden. Mitglie-
derrabatt ist möglich, bei Interesse bitte melden.  

• Ausbau und Intensivierung der Pressearbeit im Rahmen des Jubiläums.  
• Social Media (vordergründig Instagram) wird weitergeführt und regelmäßig gepflegt, derzeit ca. 700 

Follower, stetig wachsend (unter anderem auch durch gezielte Anzeigenschaltung).  
 
Ortsgruppe Radolfzell – Anne Müller 

• Es haben 5 Veranstaltungen der OG stattgefunden (Zeller Treff, Grillfest, Jahresabschluss) 
• Durchschnittliche Besucherzahl war gerundet 24. 
• 26 geplante Werktagswanderungen, durchgeführt wurden 23 mit insgesamt 259 Teilnehmer, ge-

ringste Teilnehmerzahl waren 4, höchste 23, durchschnittlich 11 – 12 Personen.  
• Besonders begehrt waren die einfachen Bergtouren. Außerdem fanden ca. 10 E-Bike-Fahrten rund 

um Radolfzell statt mit durchschnittlich 3 Teilnehmern. 
 
Senioren  

nicht besetzt  
 
Jugend – Niko Lindlar 

• 3 Lager: Pfingstlager 2023 an der Chassezac knapp 40 Personen, Winterlager 2024 in Tschierv mit 
über 40 Personen, Tourenlager 2024 im Diemtigtal mit 15 Personen 

• sektionsinterne Fortbildungen: Felskletter-Workshop, Lawinenwochenende, Outdoor-Erste-Hilfekurs 
und vieles mehr 

• ein inklusiver Schneetag, diverse Skitouren, Hüttentouren und Wanderungen 
• Teilnahme am „Wir sind dabei!“-Projekt zur Demokratieförderung der JDAV Baden-Württemberg 
• Jugendvollversammlung im Juni 2023 mit Wahlen und Anträgen 
• Anfang März 2024 Landesjugendversammlung mit knapp 150 TN in Konstanz organisiert, großes 

Lob für die Orga. 
• Steigerung der Zuschüsse auf über 25.000 € 
• Mangel an Ehrenamtlichen, ständige Suche nach Jugendleiter*innen 

 
Naturschutz / Umwelt – Lorenz Heublein 

• Konzentration auf Klimaschutz im Fachreferat Umwelt und Naturschutz 
• regelmäßiger Austausch und Erarbeitung von Empfehlungen durch Arbeitsgruppe "Klimaschutz" 

(Niko Lindlar, Uli Dengler, Tuisko Kampfmeier, Alexandra Giessler und Elena Hestermann aus GS, 
...). Offen für neue Mitglieder.  

• Konzeption entfernungs- und verkehrsmittelabhängiger Tourengebühren 
• Zusammenstellen von Hinweisen zur Anreise mit Bahn und Bus für die Sektionswebseite 
• Nächstes Thema: gesunde, regionale und klimafreundliche Ernährung auf Sektionsveranstaltungen 
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Recht – Ottokar Groten 

• Vertretung einer früheren Sektionsangehörigen: Strafverfahren konnte bereits 2021 beendet wer-
den, Schadensersatzklage im Januar 2024 mit einem Vergleich beendet. Der Rechtsstreit war be-
deutsam für die Frage, wie sich mehrere Gruppen im selben Hang unter gegenseitigen Gefähr-
dungsgesichtspunkten zueinander zu verhalten haben. 

• Beratung aus haftungs- und versicherungsrechtlicher Sicht zur Erweiterung des Tourenausschusses, 
das Thema Gemeinschaftstouren in der Sektion muss noch einmal mit mehr Informationen und 
rechtlicher Beratung aufgearbeitet werden 

• Zwei Theorieabende im Tourenprogramm 2024 zu rechtlichen Themen 
 
Wege – Robert Wagner 

• 24. bis 28. Juni: Arbeitseinsatz auf der Konstanzer Hütte mit 8 Teilnehmern, sämtliche Wege kon-
trolliert, neu markiert, Gehölz zurückgeschnitten, die durch Schnee zerstörte Leiter im Pfluntal durch 
eine provisorische Steinrampe ersetzt, Emil-Roth-Weg wegen akutem Steinschlag gesperrt 

• 27. Juli – 28. Juli: Kontrolle des Steinschlagareals am Emil-Roth-Weg, Wegsperre bleibt für diesen 
Sommer bestehen 

• 24-26. August: Durch Vandalismus demoliertes (geklautes) Schild in der Nähe der Hütte proviso-
risch erneuert, Kontrolle Aufstieg kleiner Patteriol bis 2200m 

• Der Emil-Roth-Weg wird im kommenden Sommer nach einer eingehenden Kontrolle des gefährde-
ten Wegabschnittes wieder geöffnet werden können. Eine evtl. notwendige Beschilderung ist mit 
München in Absprache 

 
Ortsgruppe Singen 

nicht besetzt 
 

Touren – Sebastian Brüggemann 

• Im Jahr 2023 waren 42 Tourenleiter aktiv und haben im offenen Sektionsprogramm ca. 90 Touren 
und Ausbildungen angeboten. Mit insgesamt 235 Tourentagen und ca. 765 Teilnehmenden.  

• In den Ortsgruppen und bei den Senioren wurden insgesamt knapp 80 Touren durchgeführt, mit ca. 
800 Teilnehmenden 

• Im Herbst 2023 wurden für das Sektionsprogramm ab 2024 Touren- und Kursgebühren eingeführt.  
• Außerdem wurde ein neues Tourenbuchungssystem (Online auf der Webseite) eingeführt. Das Tou-

renprogrammheft wird nicht mehr gedruckt. Angebote des Sektionsprogrammes werden nur noch 
auf der Webseite veröffentlicht.  

 
Ausbildung – Volker Conradt 

• Normales Jahr im Bereich Fort- und Weiterbildungen 
(etwas weniger als im Jahr 2022 wegen Corona – Nachholbedarf in 2022) 

• Besuchte Fortbildungen vom DAV Sektion Konstanz: 18 
• Besuchte Ausbildungen vom DAV Sektion Konstanz: 31 

Herzliche Glückwünsche an alle, die eine Ausbildung erfolgreich bestanden haben! 
• Winter-Ausbildungswochenende für unsere DAV-Tourenleiter*innen hat mit 22 Teilnehmer*innen 

am Wochenende 13.01.-14.01.2024 auf der Gauenhütte erfolgreich stattgefunden. Vielen Dank an 
die Ausbilder*innen und unterstützenden Tourenleiter*innen und der Kochcrew.  
Wegen der guten Resonanzen ist für Anfang Januar 2025 eine Neuauflage geplant. 

• Sommer-Ausbildungswochenende für unsere DAV-Tourenleiter*innen 13.05. – 15.05.2023 hat er-
folgreich mit 17 Teilnehmer*innen auf der Chammhaldenhütte stattgefunden. Vielen Dank an die 
Organisatoren und Ausbilder*innen. 

• Am 25.05.-26.05.2024 findet das Sommer-Ausbildungswochenende im Berggasthaus Tierwis statt 
(weitere Information siehe Webseite unter Veranstaltungen). 
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Bibliothek – Volker Conradt 

• Die Bibliothek läuft in Routine. 
• Medienbestand (Führer, Ausbildungsbücher, Karten etc.): über 4.000 

damit etwas geringerer Bestand, da über Weihnachten/Neujahr größere Aufräumaktionen / Ausson-
derungen von alten Auflagen stattgefunden haben 

• Über 800 Ausleihen im Jahr 2023 
• Neuanschaffungen (aktuelle Führer, Ausbildungsbücher und Karten) im Rahmen des Budgets von 

ca. 150 Medien im Jahr 2023  
• Vielen Dank für die sehr gute Zusammenarbeit mit der Geschäftsstelle!  
• Gerne weiterhin Vorschläge für Neuanschaffungen 

 
Familien – Sebastian Tomczyk 

• Es existieren praktisch nur noch 2 von 3 Familiengruppen, eine für Kleinkinder und die andere für 
Kinder ab ca. 7/8. Die älteste Gruppe "Geckos" ist im Begriff sich aufzulösen und hatte im Winter 
2024 noch eine Mehrtagesausfahrt. 

• Die Angebote werden etwas anders nachgefragt als in den vergangenen Jahren, die Ski alpin Ver-
anstaltungen sind offenbar für Familien eine Kostenproblem geworden und die Nachfrage danach 
hat abgenommen. Die spontanen Abmeldungen haben generell etwas zugenommen, das obwohl 
zahlreiche Familien sich kennen. Die Bandbreite an Aktionen ist groß, doch die Bereitschaft etwas 
anzubieten ist eher –noch - geringer geworden. 

• Bei den Gruppen Bergwichteln sowie bei den Murmeltieren wird durch häufige Organisation durch 
zwei Personen versucht die Befähigung von Personen zur Leitung von Veranstaltungen und zur Teil-
nahme an Ausbildungen zu steigern. 

• Grundsätzlich fehlen ausgebildete Familiengruppenleitende oder Eltern mit einer Trainer-Ausbildung. 
Der Aufwand für die Ausbildung wird meist trotz hoher Motivation als zu groß, speziell in der Phase 
mit jüngeren Kinder, eingeschätzt. 

• ÖV-Anreisen weisen für Familien zwei starke Hemmnisse auf, zum einen ist die Flexibilität bezüglich 
Abfahrtszeiten/ -dauer und Materialtransport und zum anderen die Kosten (nur wenige besitzen ein 
SBB-Halbtax). 

 
Inklusion – Barbara Hitzler & Tatinka Frick 

• JDAV bzw. Jugend-Angebote: 

- Schnupperklettertag für Kinder mit Behinderungen (2023) 

- Planung niederschwelliger Ausfahrten für Kinder mit Behinderungen. 

- Im Sommer 2023 inklusives Geocache. 

- Januar 2024 Schlittenfahren für Kinder mit und ohne Behinderung.. 

- In Planung für den Sommer 2024:  
▪ Inklusives Geocache 
▪ Teilnahme Campuru 2024 Jugendgruppenwochenende für alle aus ganz BaWü – Na-

tur, Erlebnis, Spaß 
• DAV bzw. Erwachsenen-Angebote: 

- Januar und März 2024 Schnupperklettern für Menschen mit Behinderungen 

- Zusammenarbeit mit der Caritas Konstanz, weitere Termine in Planung. 

- In Planung ist die Gründung einer inklusiven Klettergruppe: 
▪ Monatliches Angebot des Kurses - inklusives Schnupperklettern, an dem sowohl Men-

schen mit als auch ohne Behinderungen teilnehmen können. 
 
 


